

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La H. Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE

Solicitar al Poder Ejecutivo Nacional que, a través de los organismos que correspondan, en relación al aterrizaje de una aeronave de los EE.UU. el pasado martes, 30 de septiembre de 2025 en horas de la mañana, en la zona de la Pampa del Leoncito, Barreal, Departamento Calingasta, Provincia de San Juan, informe sobre los siguientes puntos:

- 1) ¿Cuál fue el objetivo de la visita realizada por la aeronave en territorio argentino?
- 2) ¿El Gobierno Nacional tenía previo conocimiento de la visita? En caso afirmativo, ¿qué autoridad otorgó la autorización correspondiente y cuándo?
- 3) ¿Qué organismos nacionales (Ministerio de Defensa, Cancillería, ANAC, etc.) intervinieron en la autorización, control o supervisión de esta operación?
- 4) ¿Se trató de una misión oficial, diplomática, científica, militar, de cooperación técnica u otra naturaleza? ¿Quiénes eran las personas que se encontraban en la aeronave?
- 5) ¿La aeronave cumplió con los protocolos migratorios, aduaneros y de control aéreo previstos por la normativa argentina?
- 6) En caso de haberse realizado un reconocimiento o inspección del Complejo Astronómico Chino-Argentino (CART), ¿qué motivó esa medida y bajo qué marco jurídico o diplomático se llevó a cabo?

- 7) ¿El acceso fue únicamente externo o existió ingreso formal al predio y a las instalaciones del radiotelescopio?
- 8) ¿Se estableció contacto oficial entre los tripulantes de la aeronave y autoridades nacionales, provinciales o locales?
- 9) ¿Qué características técnicas tenía la aeronave tipo, matrícula, tripulación, equipamiento transportado, etc.?
- 10) ¿Qué medidas de seguridad y control adoptó el Estado argentino antes, durante y después del aterrizaje?
- 11) ¿Se notificó a la Provincia de San Juan y a las autoridades municipales de Calingasta sobre este operativo?

Jorge Chica Muñoz
Walberto Allende
Fabíla Aubone

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El presente proyecto de resolución tiene por objeto solicitar al Poder Ejecutivo que informe sobre el aterrizaje de una aeronave norteamericana en la localidad de Barreal, departamento de Calingasta, San Juan, en las inmediaciones del Radiotelescopio Chino-Argentino(CART).

Este Radiotelescopio representa un punto de tensión de los intereses geopolíticos de China y de los Estados Unidos.

El pasado martes, 30 de septiembre de 2025 en horas de la mañana, los vecinos de la zona de Pampa El Leoncito, Barreal, departamento de Calingasta, Provincia de San Juan, manifestaron ver un avión bimotor norteamericano aterrizando en las inmediaciones.

El Radiotelescopio Chino-Argentino(CART), es uno de los proyectos científicos más ambiciosos de San Juan. Un radiotelescopio que surgió en 2011 del entendimiento entre San Juan, la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ) y China, bajo la gestión del exgobernador José Luis Gioja y el exrector Benjamín Kuchen, que luego se amplió y en el que hoy colaboran cuatro instituciones: el Conicet, la UNSJ, el Gobierno de San Juan y el Observatorio Astronómico Nacional de la Academia de Ciencias de China (CAS-NAOC). Tiene como objetivo construir una antena de 40 metros para radioastronomía, que permitirá investigaciones de frontera en formación estelar, nubes moleculares, magnetismo interestelar, geodesia espacial y misiones científicas internacionales.

Según lo publicado en medios provinciales la nave pertenece a una delegación vinculada a la Embajada de Estados Unidos, y había notificado previamente a la división Aeronáutica provincial sobre su arribo.

Lo cierto es que no hay precisiones sobre este arribo, no se sabe si la comitiva visitó la Estación Astronómica Carlos Ulrico Cesco (UNSJ) o el Complejo Astronómico El Leoncito (CASLEO) del Conicet o si se trató de un viaje preparatorio de visita del propio embajador estadounidense al lugar. También existen especulaciones sobre el interés del gobierno

de los EE.UU. por el CART, cuestión que dada la coyuntura actual donde el gobierno norteamericano ayudaría financieramente al gobierno argentino a cambio de cumplir con algunas condiciones, que aún no tenemos muy en claro.

Por ello y por lo expuesto, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto.

Jorge Chica Muñoz
Walberto Allende
Fabíla Aubone